



ALLOCUTION

DE

**SON EXCELLENCE ELIAS MAGOSI
SECRÉTAIRE EXÉCUTIF DE LA SADC**

À

L'OCCASION DE L'OUVERTURE OFFICIELLE

**DES RÉUNIONS DU COMITÉ DES MINISTRES DES FINANCES ET
DE L'INVESTISSEMENT ET DU GROUPE D'ÉVALUATION PAR LES
PAIRS DE LA SADC**

LE 6 AOÛT 2024

Honorable Victor Guilherme, ministre des finances de la République d'Angola, président du comité des ministres des finances et de l'investissement de la SADC et coprésident du groupe d'évaluation par les pairs de la SADC ;

Honorables Ministres des États membres de la SADC ;

M. Lesetja Kganyago, gouverneur de la *South African Reserve Bank*; et coprésident du groupe de travail d'évaluation par les pairs de la SADC ;

Gouverneurs des Banques centrales des États membres de la SADC ;

Mme Angèle Makombo N'tumba, Secrétaire exécutive adjointe de la SADC, chargée de l'intégration régionale ;

Distingués Hauts fonctionnaires des États membres de la SADC ;

Personnel du Secrétariat de la SADC,

Mesdames et Messieurs de la presse;

Mesdames, Messieurs ;

Bonjour ! J'ai le plaisir de vous accueillir cordialement, honorables ministres et gouverneurs des banques centrales, ainsi que vos délégations respectives présentes à cette réunion du Comité des ministres des finances et de l'investissement et du groupe d'évaluation par les pairs. Je tiens tout d'abord à exprimer notre profonde reconnaissance à la République d'Angola, présidente en exercice de la SADC, pour sa collaboration continue dans la planification et la mise en œuvre de cette réunion cruciale.

Permettez-moi également de vous exprimer notre gratitude, Excellences les Ministres et les Gouverneurs, pour votre participation à cette réunion, malgré vos emplois du temps très chargés.

Excellences les Ministres et distingués gouverneurs,

Je tiens à vous informer que le secrétariat de la SADC, avec la participation et le soutien des États membres, poursuit la mise en œuvre du protocole sur le financement et l'investissement, y compris le mécanisme d'évaluation par les pairs. Les États membres ont réalisé des avancées significatives dans le

respect des engagements énoncés dans le protocole de la SADC sur le financement et l'investissement.

Je tiens également à souligner que de nombreux États membres continuent de progresser et de renforcer leurs marchés financiers. Et ce, malgré des conditions mondiales difficiles. Il est positif de noter que d'une manière générale, les économies se sont stabilisées et que des actions supplémentaires ont été prises en vue d'intégrer la durabilité dans les systèmes de marché. Ces avancées peuvent être en grande partie attribuées à un contexte macroéconomique plus stable à la suite des répercussions de la pandémie de COVID-19, du conflit Russie-Ukraine et des conflits au Moyen-Orient. Il convient toutefois de noter que ces avancées n'ont pas été les mêmes d'un pays à l'autre ou d'un secteur à l'autre. Il reste encore beaucoup à accomplir, en particulier en ce qui concerne le renforcement des marchés juridiques et financiers.

Excellences les Ministres et distingués gouverneurs,

Je tiens en outre à mettre en lumière les rôles essentiels que jouent les interventions de financement du développement. Nul besoin de souligner que les interventions de financement au développement ont pour objectif d'assurer la disponibilité des capitaux lorsque les marchés financiers n'y parviennent pas. Ces interventions visent à pallier les déficiences des marchés et des institutions financières en améliorant leur efficacité et en établissant de nouvelles institutions de financement au développement (IFD). Ces institutions de financement au développement (IFD) ont pour objectif d'injecter des capitaux directement sur le marché, de lever les obstacles réglementaires et de surmonter d'autres défis qui entravent la capacité des marchés privés à fournir des capitaux pour le développement.

Les financements au développement sont indispensables pour assurer la croissance économique aux niveaux mondial, régional et local. À titre d'exemple, ces actions contribuent au financement de 10 % de l'investissement

mondial, ce qui équivaut à plus de 20 000 milliards de dollars d'actifs et environ 2 400 milliards de dollars de prêts chaque année. Par conséquent, les banques de développement jouent un rôle important dans les économies émergentes, les pays à faible revenu et les économies développées.

Il est toutefois essentiel de noter que le soutien des banques de développement nécessite une approche équilibrée intégrant à la fois les secteurs public et privé. D'où la nécessité de modifier notre approche au lieu de débattre sur la suprématie de l'État ou du marché de la finance, car cela n'est pas la question principale. Il est recommandé d'aborder la question de la cohabitation harmonieuse de ces secteurs et d'analyser leur pertinence respective, dans le but d'améliorer leur collaboration.

Honorables ministres et distingués gouverneurs

Cela me conduit à l'aspect essentiel de mon allocution de ce jour. Le Fonds de développement régional de la SADC (FDR SADC), tel que défini dans le traité de la SADC, a pour objectif de créer un cadre financier durable qui soutient des projets régionaux visant à promouvoir l'intégration régionale et à renforcer le commerce, ce qui entraîne des avantages économiques et sociaux positifs. Les résultats d'une analyse panoramique des initiatives actives des pairs dans le domaine des infrastructures en Afrique ont mis en évidence la valeur ajoutée significative de ce FRD de la SADC. Les principales failles que le fonds de développement régional de la SADC aiderait à résorber sont entre autres : la mise en place d'un mécanisme d'investissement mettant l'accent sur les secteurs public et privé, la fourniture de financements à long terme sous forme de capitaux propres visant à venir en appui aux projets depuis leur stade de conception jusqu'à la phase de financement, ainsi que la focalisation sur les projets régionaux.

Il vous souviendra, Messieurs les Ministres, que vous aviez sollicité l'appui de la Banque africaine de développement en vue de la mise en œuvre

opérationnelle du Fonds, et un document de travail avait été élaboré à cette fin. Ce rapport propose différentes alternatives et suggestions concernant la meilleure structure que le fonds de développement régional de la SADC pourrait mettre en place afin d'atteindre ses objectifs de manière efficace.

Ce projet a été réalisé en tenant compte de trois principes fondamentaux, à savoir : (i) Offrir une solution visant à atteindre un niveau de financement adéquat afin de combler le déficit en infrastructures régionales, (ii) garantir un contrôle majoritaire par les États membres de la SADC, et (iii) assurer la durabilité financière tout en réduisant au minimum les contributions des États membres. Nous vous soumettons ce document aujourd'hui afin de l'utiliser comme point de départ dans vos discussions, d'aboutir à des décisions sur les options proposées, et de jeter les bases de la structure finale du Fonds.

Honorables ministres et distingués gouverneurs

Je tiens à remercier le Dr Akinwumi A. Adesina, président de la Banque africaine de développement (BAD), pour avoir généreusement accepté et soutenu pleinement la demande des ministres des finances et de l'investissement de la SADC, qui souhaitent que la BAD contribue à la mise en œuvre opérationnelle du fonds de développement régional de la SADC. La BAD a fourni un soutien précieux pour la mise en œuvre du fonds de développement régional de la SADC, ce qui témoigne de son engagement à renforcer la coopération et le partenariat avec notre organisation. Nous sommes très reconnaissants pour le capital important et les ressources humaines précieuses que la BAD a mises à notre disposition pour cette mission. La SADC exprime sa gratitude pour le soutien exceptionnel apporté par la Banque dans la promotion de l'intégration régionale et du développement plus approfondi.

Honorables ministres et distingués gouverneurs

En conclusion, je tiens à exprimer ma gratitude envers l'honorable Victor Guilherme, ministre des Finances de la République d'Angola et président du

comité des ministres des finances et de l'investissement, ainsi que son coprésident du groupe d'évaluation par les pairs, M. Lesetja Kganyago, pour leur leadership et leur dévouement à guider les travaux de ces secteurs et comités. Permettez-moi également de remercier les Hauts fonctionnaires pour l'excellente préparation de cette réunion.

J'attends avec impatience les délibérations fructueuses pendant que nous continuons à travailler ensemble afin de faire avancer le programme d'intégration régionale de la SADC pour le profit de nos citoyens. En tant que votre Secrétariat, nous restons fermement résolu à contribuer avec nos efforts au service de notre Organisation et notre région.

Thank you very much,

Merci beaucoup !

Muito obrigado !

Asante Sana.